

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, miércoles 17 de febrero de 1897.

NÚMERO 518

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes..... \$ 1-00

Número suelto..... 0-10

„ atrasado..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán sumamente baratos.

El Pabellón Liberal

DIÁLOGO

Entre un extranjero y un Inspector de Enseñanza.

—He recibido muy agradable impresión al ver los útiles y edificios de que dispone este país para el importantísimo ramo de la enseñanza y le manifiesto á usted—sinceramente—que si no fuera porque un amigo ha tratado de *desimpresionarme*, casi, casi diría que Costa Rica es la nación más progresista de todo el mundo civilizado.

—Y si lo es, señor, ó al menos el Gobierno, si no está convencido, poco le falta.—Figúrese usted, que apenas hay país que pueda gastar los humos que nosotros.—El Presupuesto es lujoso; los edificios (me refiero á los de capitales de provincia) son si no cómodos y de buenas condiciones, sí valiosos. Y vea usted lo que es la mala fe: hay antes tan envidiosos que nos censuran á mí y á la Junta por haber hecho construir el Edificio Metálico. Usted debe conocerlo y lo creo bastante

competente para que pedagógicamente manifieste cuánto vale que las niñas se acostumbren á vivir en todos los climas; pues bien, allí tiene usted esta particularidad: de la mañana á las doce del día se pasa por todas las temperaturas, desde el Polo Norte hasta el Ecuador. Y en lo demás, interrúgueme, que le aseguro ha de quedar tan satisfecho como el Ministro.

—Se conoce que U. es entusiasta por la enseñanza y por eso me atrevo á presentarle mis dudas, ó más bien dicho, las que me ha sugerido mi amigo.

—Perfectamente; hable U.

—El señor Ministro de Instrucción es persona muy competente?

—Sí, señor; pero quienes movemos todo este intrincado mecanismo somos el Oficial Mayor y yo. Yo, sobre todo: pase U. por mi oficina y verá el Museo Pedagógico; la Estadística Escolar y el Almacén y..... mis empleados. Todo allí marcha á la carta: suena un timbre y se presentan dos porteros; hablo por teléfono y se establece una nueva plaza.

—Pero bien; U. y sus subalternos visitarán con mucha frecuencia todas las escuelas?

—Pues, no tanto.—Lo interesante aquí son los informes. Los maestros con un buen tribunal examinador dan siempre resultados satisfactorios.

—Perdone U. mi pregunta: el año pasado, por ejemplo, cuántas visitas hizo U. á las escuelas del centro de esta ciudad?

—No recuerdo bien; pero sí sé que visité una y que esa me dió el termómetro para apreciar los adelantos de las demás. Es necesario tener confianza en los empleados, como el Ministro la tiene en nosotros. Y después de todo, ya se sabe que *estadísticamente* ocupamos lugar de preferencia.

(Continuará)

G A C E T I L L A S

EN el lugar correspondiente damos publicidad al trabajo que un amigo, con el pseudónimo de *Un ciudadano*, nos encarga insertar.

Como sabemos los principios que encarnan los apreciables colegas *La Unión Católica* y *La Prensa Libre*, los exhortamos á que hagan fortificante doctrina para el pueblo sobre tan vasto como interesante tema, suplicándoles disculpen que nuestra hoja no entre todavía en su desarrollo, por creer que ello saldrá mejor si sus apreciables colegas se sirven ilustrar antes su criterio.

+

EXPOSICION

Leemos en un diario del exterior lo siguiente:

“Sería de desearse que se exhibiera en un lugar muy concurrido, el magnífico regalo que el Gobierno de Costa Rica ha hecho al señor Presidente del Estado de El Salvador, como una muestra de gratitud del pueblo costarricense hacia el Gobierno de El Salvador por la amistosa y eficaz intervención de éste

traordinariamente con el fin indicado.

4º Aprobar ó desechar los convenios, concordatos y tratados públicos.

5º Prestar ó negar su consentimiento para el ingreso de tropas extranjeras en la República y para la estación de escuadras en sus puertos.

6º Autorizar al Poder Ejecutivo para declarar la guerra.

7º Suspender, por tres cuartas partes de votos presentes, el orden constitucional, en caso de conmoción interior ó de agresión extranjera, siempre que la suspensión se juzgue indispensable para salvar la República. Esta suspensión durará por el tiempo que lo exijan las circunstancias que la motivan, no pudiendo en ningún caso exceder de setenta días sin nueva declaración del Congreso.

§ único.—La suspensión de que habla esta atribución jamás comprenderá la garantía consignada en el art. 45, título III, sección segunda de esta Constitución.

8º Designar para cada período presidencial, en la respectiva primera reunión ordinaria del Congreso, tres individuos con la denominación de 1º, 2º y 3º, para ejercer el Poder Ejecutivo en las faltas temporales ó absolutas del Presidente, debiendo tener las calidades exigida para éste. Faltando el Presidente y los Designados, los Secretarios de Estado procederán conforme á lo prevenido en el final de la atribución 3ª de este artículo.

(Continuad.)

AVISOS

¡OJO!

GRAN BARATILLO

Para las fiestas, solamente infinidad de artículos difíciles de mencionarse.—Tienda frente á la Marina.

El Dueño

SAMUEL E. MADURO

¡NOVEDAD!!!

La conocida Sastrería de Ramón Cordas, ofrece al público una especialidad:

LAS CAPAS ESPAÑOLAS

para las cuales cuenta con excelentes materiales y con práctica suficiente.

San José, 12 de mayo de 1896.

AVISO

El más completo surtido de mercaderías hay en casa de

W. STEINVORT & HERMANO

Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

HENO de buena calidad y fresco se vende en la caballeriza de

M. A. GUTIÉRREZ

MANUEL ECHEVERRÍA vende lotes para edificar, á dos pesos vara cuadrada; calle de la Sabana; cerca de la quinta Rojas Troyo.

Situación superior á cualquier otra.

SE ALQUILAN

dos cuartos bien amueblados, con buen servicio interior.

Entenderse con doña Esperanza de Siboni

AVISO

Se solicita un piano en alquiler, en esta Impronta se dará razón.

TINTORERIA DE

CARLOS PERALTA

En este acreditado establecimiento se ejecutan toda clase de trabajos concernientes al ramo

Se garantiza la buena calidad de las tintas.

ULTIMAS NOTICIAS

ES MUY JUSTO que mis antiguos parroquianos y los que no lo sean, pasen por mi establecimiento situado arriba de San Pedro del Mojón, á tomar una ó varias de las.....

que yo sirvo con tanto gusto.

Si alguno fuere parco en la bebida, puede ofrecerle

Latas y Conservas Frescas

de la mejor calidad.

Encontrarán siempre buen trato, actividad y baratura en los precios de las mercaderías.

No olvidarse nunca del que fué propietario de

"LA LINTERNA"

FRANCISCO FLORES.

en la cuestión de límites entre Costa Rica y Nicaragua.

El objeto vale la pena de ser exhibido por su riqueza y sobre todo por su mérito artístico, sin contar por supuesto el incalculable valor político y moral que encierra."



PERSONA entendida en la materia se propone publicar un trabajo relativo al asunto pendiente entre el acreditado comerciante señor don Miguel Macaya y el señor Administrador de la Aduana Principal.

Bueno es que se haga toda la luz posible en este ruidoso asunto, para que así se llague por el camino recto al triunfo de la justicia.

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de

El Pabellón Liberal

En *El Aviso*, diario de El Salvador correspondiente al 7 de enero del año en curso, se registra el siguiente editorial que le agradeceré publique en su honorable periódico, por ser de interés actual y por referirse á nuestra patria,

Soy de usted atento y S. S.,

Un ciudadano.

1897

Costa Rica, esa joya hermosísima, arrullada por las rumorosas ondas de dos océanos, cuyos hijos son tan laboriosos como honrados y patriotas, sigue su marcha tranquila al amparo de una paz fecunda y desenvolviendo las poderosas fuentes de riqueza que en su seno encierra esa privilegiada región del no menos privilegiado y rico istmo centroamericano.

De allá también rumores nos han llegado de que será reelecto para un nuevo período presidencial el culto y progresista señor don Rafael Iglesias, actual Supremo Gobernante de Costa Rica. Si dicha reelección es obra de la voluntad popular, aunque

como ya hemos dicho, esas reelecciones hieran de muerte el principio de alternabilidad, base esencial de la República, y acostumbren á los pueblos á considerar como necesario un hombre, ojalá ella redunde en bien de la simpática y culta República costarricense y venga á ser lazo de sincera unión entre sus hijos.

El pueblo de Costa Rica lleva la ventaja sobre sus otros hermanos de Centro América, de ser de una índole completamente opuesta á las revueltas intestinas, y á esto debe la pequeña República, indudablemente, el hallarse hoy bajo tan favorables condiciones económicas que le permiten dar poderoso impulso á las ciencias, las artes, las industrias y todo cuanto constituye el bienestar, la grandeza y el poderío de una nación. A esa cordura de proceder deben también los costarricenses el no sufrir los males incalculables que á todo país acarrea el pauperismo. Puede decirse, sin pecar de exagerados, que no hay en Costa Rica un hijo de la simpática República que no esté medianamente acomodado; el que menos, posee su pequeño campo de milpa ó una fundacióncita de café, caña ó bananos que le da lo necesario para vivir, amén de dos ó tres carretas con sus correspondientes yuntas de bueyes.

Franco y bondadoso el carácter del costarricense, desde luego llama la atención del extranjero, que tiene ocasión de tratarle, por el amor patrio tan desarrollado en él, que le obliga á trabajar con ahínco por ver á su pequeña República sin que le falte nada de lo que constituye una nación civilizada, y sin la ridícula pretensión de suponer jamás que á pesar de su notorio adelanto actual, pueda entrar en parangón con Francia ó Inglaterra, ni siquiera con cualquier otra nacionalidad más adelantada que la de Costa Rica. El costarricense tiene muy desarrollado el espíritu de justicia, y es por su misma índole esencialmente modesto; y así puede verse en los periódicos del

pulosas como ridículas al referirse éste, sino que hablan siempre de pequeña República, con la conciencia de su debilidad relativa; pero que esto implique que llegado el caso en que la Patria lo necesite, sean capaces de grandes heroísmos y de transformarse en belicosos guerreros sus hoy pacíficos ciudadanos. Como prueba de lo que decimos está, fresca aun en la memoria de todos, la actitud asumida por los costarricenses para lanzar del territorio de la Patria Centroamericana al filibustero Walker que la había invadido, apoderándose de Nicaragua.

Costa Rica, pues, por la situación geográfica que ocupa, por la exuberante riqueza de su suelo, por el cendrado patriotismo, inteligencia, honradez y laboriosidad incansable de sus hijos, está llamada á grandes destinos en Centro América. Que sea Dios que ese rumor de reelección de su inteligente Presidencia actual si él es exacto, no vaya á ser materia de discordia entre los costarricenses y vaya á retrasarles en rápida marcha hacia el progreso que llevan emprendida y que felizmente cerraron en el año expiró, para empezarla de nuevo y con más bríos, y mayor fe en porvenir, en este año que ha principiado á recorrer. Son nuestros más sinceros deseos, para el simpático pueblo de los ticos.

CAMPO NEUTRAL

NARRACIÓN DE BENED

He aquí que tenemos nove... nueve probabilidades de perecer... contra de uno miserable cifra... nos pueda salvar. Estamos... mente distante de las islas... mencionadas y la costa, pero... mos fuera de la fuerza de la c... te en el canal. Reposando... tante el cansancio de nuestra... ta que concluiría por arre... la vida y...

pues siempre estábamos batidos cada vez más fuerte por las olas. Arguedas y yo resolvimos aliviarnos arrojando las ropas que hacían más torpe el movimiento de los brazos.

Desde la cima de una ola y con una rápida mirada de una insólita tristeza que jamás olvidaré, contemplé por un instante, sobre nadar mi única riqueza, pues ya me dejaba convertido en un futuro Adán en el paraíso. Era un vestido interior y un pantalón que dentro de sus faltriqueras dejaba algunos billetes con lo que pagaba á los cetáceos la generosidad de no haber hecho de nosotros un festín que recordara á Baltazar.

El aniquilamiento había tomado forma humana, bajo la de un hombre agitándose. En medio de tan triste espectáculo, en la vez éramos espectáculos y mudos espectadores, sólo una cosa había grandiosa: el pensamiento, gravitando en el infinito, confundido con esos milares de mundos estelares, más ó menos fulgurantes, más ó menos intensos; en agrupados y mudos jeroglíficos pero descifrables, en cuya comprensión está de manifiesto la grandeza de un poder, aunque oculto, eterno y racional.

La acción no es heroica, el ánimo tampoco es grande. Sólo que hay hombres que no pueden doblegarse ante el que se cree tantas veces superior, cuantos individuos tenga bajo su dominio.

Cuando hay en aquel lugar un Rivera ó un Aguilar, el hombre tiene que envilecerse hasta el punto de sacrificar sus mejores sentimientos á su inacción, hasta que para los infelices praias, esclavos de la ley, suene la hora del postrimero, que redenciona.

Continúa, pues ya hice justicia á los que la merecen: es una oportunidad que yo siempre había deseado para mi propia satisfacción.

Hay que huir de aquel boquete de 3 hectómetros que vemos entre *Caballo y Bejuco*, aquello es terrible para un hombre agitado, una co-

rriente acaso más fuerte. Huímos pues de aquella boca que amenaza-ba tragarnos, cual si hubiera sido la puerta mallita donde el Dante escribe: *lasciate ogni speranza o, xhoi me intrate*. Hendimos las aguas en retirada formando un ángulo agudo. Los dedos de los pies empiezan por acalambrárseme, pero aun me queda un poco de fuerza para darles calor y jalarlos, y continuamos la marcha acosados por los calambres (pues no era sólo yo) el cansancio y llenando el alma decepcionada por una esperanza que empezaba á desvanecerse.

(Continuará)

AVISOS

VENDO

mi finca en el Naranjo de Grecia, el todo ó en lotes, pues admite cómoda división, con aguas, terrenos de agricultura y pastos y montes; se compone de 300 manzanas, más ó menos de café, caña de azúcar, potrero, parasales y cuadros dedicados á alquilar para sembrar maiz y frijoles, de esta fecha hasta mayo se me encontrará en la finca, y después en San José; Avenida central N° 471.—Enero de 1897

PROCOPIO PEREIRA

AVISAMOS AL PUBLICO

y en general á nuestros clientes que habiéndonos separado de Felix Guevara y encontrándonos hoy establecidos en trabajo activo, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos de *SASTRERIA* y especialmente en el arreglo de ropa, garantizando puntualidad, baratura, e mérito en las obras que se nos encomiendan. Nuestro taller se encuentra en la 8ª Avenida, esquina diagonal á la Sociedad Mercantil Costarricense.

C. Rojas.

F. Campos.

San José, febrero de 1877.

RESTAURANT LLORENS

Calle de la Puebla

GANGA!—Se vende este acreditado establecimiento en un precio baratísimo por tener su dueño que ausentarse del país. Condiciones favorables para el comprador. Para arreglos entenderse con su mismo dueño.

PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mide 8 varas de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa,— 10ª avenida, Este, n° 74.

JULIO CASTRO S.

San José, enero de 1897.

"EL DESCANSO"

Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEE HOY

Gran surtido de mercaderías.
Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieren pasar ratos agradables; y, en suma, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 12 de diciembre de 1896.

JOSÉ JOAQUÍN ESCALANTE

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, nidos, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas

EXCELENTES GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y..... en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa

después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

surtido de vinos

de mesa, de pura uva de las mejores del

!MUNDO

--- -- Los precios *no tienen competencia* ---

HERMENEGILDO PRADELLA.

EL PABELLÓN LIBERAL

Terremoto

No es el que aconteció en Caracas el año doce, sino el que ahora realizo yo en mi conocido establecimiento comercial situado en la calle de la Estación donde encontrará el público en general y mis parroquianos en particular, mercaderías importadas directamente para esta casa, no sólo frescas y garantizadas, sino también de la mejor calidad que se puedan encontrar en plaza.—Mi establecimiento llevaba antes el título de LA CABA. A y hoy — sólo LA GIRALDA—

El Whiskey que se vende en esta casa tiene el nombre Giralda para recordar con esto á la histórica y poética Sevilla.

San José, 12 de enero de 1897.

TOMÁS SOLEY

!! \$ 100,000 !!

Pueden economisarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados

á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

iii \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

DINERO A INTERES

AL CONTADO O A PLAZOS

ofrezco en venta dos casas de mi propiedad: la una está situada frente á la Plaza de Armas; la otra, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Para precio y condiciones pueden entenderse en ésta, con el infrascrito, y en San José, con don Victoriano Garro Cartago, 20 de noviembre de 1896.

SANTANA SOJO

TIP. LIBER